

IMPACTO DE LA INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA EN LAS CONDICIONES LABORALES EN EL SECTOR INDUSTRIAL DE DIFERENTES REGIONES DE MÉXICO

Alegria Granados Iridian (1), León Sánchez María Mercedes (2)

1 [Licenciatura en Gestión Empresarial, Universidad de Guanajuato] | dirección de correo electrónico: [iridian-951@hotmail.com]

2 [Departamento de Arte y Empresa, División de Ingenierías, Campus Irapuato Salamanca, Universidad de Guanajuato] | dirección de correo electrónico: mleon@ugto.mx

Resumen

El trabajo de investigación pretende exponer la importancia de la Inversión Extranjera Directa en el estado de Guanajuato, el cómo ha afectado en la generación y condiciones de empleo en el sector manufacturero, por medio del análisis de ciertas variables que lo condicionan. En este contexto primero se realiza una breve descripción sobre la Inversión extranjera directa y sus efectos en México, luego se dará paso a un análisis sobre los 10 sectores con mayor remuneración en el estado para determinar si los efectos son negativos o positivos.

Abstract

The research work to expose the importance of the Foreign Direct Investment in Guanajuato state, how it has concerned in the generation and conditions of employment in the manufacturing sector, by means of the analysis of certain variables that determine it. In this context, a brief description is realized on the Foreign Direct Investment and its effects in Mexico, then one will give step to an analysis on 10 sectors with major remuneration in the state to determine if the effects are negative or positive.

Palabras clave

Subsectores; Crecimiento económico; Población total ocupada; Remuneraciones; Valor agregado censal bruto

INTRODUCCIÓN

América Latina ha sido receptor de Inversión Extranjera Directa desde los años 90' cuando las empresas transnacionales (ETN) manifestaron que eran los países óptimos para diversificarse y optimizar sus ganancias. En México se ha consolidado la Inversión Extranjera Directa como una estrategia para generar empleo en nuestro país, como se puede ver en los planes de desarrollo de cada entidad federativa como es el caso del estado de Guanajuato el cual será nuestro estado a estudiar para esta investigación. Sin embargo, la mayoría de la IED está destinada al sector manufacturero ya que nuestro país se ha distinguido por contar con mano de obra barata. Ahora sus efectos en el empleo en este sector no se han visto reflejadas claramente, solo en algunos subsectores manufactureros la creación de empleo se ha visto. (Delgado Wise & M. Cypher, 2007). El presente artículo pretende analizar si dentro de los 10 subsectores manufactureros con mayor remuneración del estado de Guanajuato, hay una relación con su tasa de empleo, su crecimiento y su tasa de participación, y si no la hay, el estudiar los motivos por el cual es que esa relación no se ha dado.

La Inversión Extranjera Directa en Guanajuato

En el estado de Guanajuato, la Inversión Extranjera Directa ha crecido de manera rápida en los últimos años en el estado, con un 92% semestralmente en comparación con el mismo periodo del año anterior de acuerdo con los datos de la Secretaría de Economía (SE), con el 80% destinado para el sector de autopartes, creando un total de 18, 210 empleos en el sector industrial. [1] (El financiero, 2016).

MATERIALES Y MÉTODOS

Se consultaron y analizaron los datos de los 10 subsectores con mayor remuneración del sector manufacturero del estado de Guanajuato para determinar los beneficios de la Inversión Extranjera Directa en el empleo. Para esto, además de los datos de las remuneraciones, la investigación se apoyó de los datos de: el personal total ocupado, el personal dependiente de la razón social, valor agregado censal bruto y la producción bruta total; todos los datos primero fueron deflactados para después poder sacar su tasa de crecimiento y tasa de participación en cada una de las variables monetarias, en las variables que implicaban personas, se determinó su tasa de participación en el sector manufacturero, además de calcular cuantas personas son dependientes de la empresa donde trabajan; para ahora si poder analizar, comparar y definir cuál ha sido el efecto de la Inversión Extranjera Directa en el estado de Guanajuato. Todos los datos fueron consultados en el Instituto Nacional de Estadística y Geografía.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

El estado de Guanajuato se ha consolidado como un estado manufacturero ya que las empresas con mayor remuneración son de este sector, siendo las siguientes:

Tabla 1: subsectores con mayor remuneración en el estado de Guanajuato

Curtido y acabado de cuero y piel, y fabricación de productos de cuero, piel y materiales sucedáneos
Industria alimentaria
Fabricación de productos derivados del petróleo y del carbón
Fabricación de equipo de transporte
Industria química
Industria del plástico y del hule
Fabricación de prendas de vestir
Fabricación de accesorios, aparatos eléctricos y equipo de generación de energía eléctrica
Fabricación de productos a base de minerales no metálicos
Industria del papel



FUNTE: Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI, 2004, 2009, 2014).

En el primer subsector, su producción bruta total tiene indicios del 35% en su crecimiento, sin embargo, su tasa de participación en el sector manufacturero se mantiene casi constante con pequeños crecimientos que no rebasan el 1%. Su constancia en la tasa de participación puede ser por la puesta en marcha de los programas que ha desarrollado el estado de Guanajuato, teniendo una tasa de participación de los trabajadores del 30% del sector manufacturero y siendo de este porcentaje el 90% dependiente de cada razón social; su valor agregado se ha mantenido constante y participando en la formación bruta de capital en números negativos.

El subsector número dos, Industria alimenticia, tuvo una baja en su tasa de crecimiento de un 14% durante el periodo del 2009- 2014 esto es a que el valor agregado ha caído un 16% participando menos en el capital bruto de capital. su personal ocupado se mantuvo constante al igual que su personal dependiente con tendencia de 15%, esto puede ser porque no hubo una llegada de nuevas empresas manteniendo su tasa de participación igual.

El subsector 3, Fabricación de productos derivados del petróleo y del carbón, su tasa de crecimiento ha disminuido en un 81%, esto puede ser consecuencia de la baja de los precios en el petróleo, Además su tasa de participación también hubo una baja ya que su valor agregado ha disminuido, Pero su tasa de participación ha crecido en referencia a los años 2004- 2014, ya que México ha sido un vendedor de petróleo, y la mayoría de su capital proviene de este.

El subsector número 4, Fabricación de equipos de transporte, su crecimiento del 76%, se debe a la llegada de empresas dedicadas a su fabricación, como es el caso de Toyota en el municipio de Apaseo el Grande y Volkswagen en puerto interior, aunque su valor agregado tenga una baja, porque, aunque sea el que le de mayor empleo a las personas del estado de Guanajuato, puede ser el salario no sea mejor. Ahora su tasa de participación también ha ido en crecimiento conforme al año 2004 dando empleo a un 11.7% del sector manufacturero.

En el subsector número 5, Industria Química, ha tenido una baja del 43%, por no ser muy, el valor agregado se ha mantenido igual y su tasa de crecimiento fue muy inferior al periodo 2004-2009 en esta variable con

indicios del 55%, aunque el personal total ocupado ha crecido, su personal dependiente ha descendido de un 95% a un 54%, tiene una tasa de participación un poco menor al 2009, como se puede ver en la gráfica número 4.

El subsector número 6, industria de plástico y hule, en el periodo del 2009-2014 no creció de igual forma que en el periodo anterior, su total de personal ocupado total ha crecido, pero no todos son dependientes de la razón social, lo que no genera las mismas remuneraciones, aunque su tasa de participación en el estado de Guanajuato en el sector manufacturero no sea muy notoria, manteniendo su valor agregado casi igual.

Ahora el subsector número 7, la fabricación de prendas de vestir, esta sigue en crecimiento ya que existen las condiciones económicas privadas necesarias para que se consoliden los proyectos en el sector, aunque su tasa de participación es muy baja, por la baja productividad de la mano de obra calificada y mal pagada, siendo solo el 75% dependiente de la razón social siendo los salarios más mal pagados.

Para el subsector número 8, Fabricación de accesorios, aparatos eléctricos y equipo de generación de energía eléctrica, no ha mantenido su crecimiento que tenía en el 2004-2009. Su personal total ocupado ha decaído de 3.1% en 2004 al 1.7% con poca dependencia por parte de las empresas, su valor agregado y tasa de participación siendo de los más bajos de los 10 sectores analizados.

El subsector 9, fabricación de productos a base de minerales no metálicos ha crecido en los últimos años, siendo el estado uno de los principales exportadores de estos productos, sin embargo, esto no ha repercutido en el total de remuneraciones, siendo una de las más bajas.

El último subsector es el de fabricación de papel, el cual su crecimiento ha decaído su crecimiento en el último periodo y esto se debe que es un sector descuidado por la IED, que ha tenido poca participación, además de que cuenta con pocas unidades económicas dedicadas a la industria del papel.

CONCLUSIONES

El hecho de que un subsector tenga las mayores remuneraciones, no quiere decir que el salario de las personas sea el mejor ya que el número de empleados en él puede ser muy grande, por lo tanto, al definir el salario de cada empleado si su distribución fuera proporcional, la cantidad es muy baja. Por otro lado, hay subsectores con altas remuneraciones, pero su tasa de empleo no es tan alta.

Un subsector no mantiene una relación lineal con el crecimiento y el empleo, ya que un sector puede ir creciendo, pero manteniendo el mismo número de empleados, y generando la misma formación bruta de capital en el estado. Sin embargo, si un subsector tiene una baja en su crecimiento, el número de empleados disminuye, y genera menos ganancias en el estado receptor.

Con los datos analizados en este documento se percibe que existe una dependencia entre la IED y el crecimiento de un subsector, ya que los que no tienen mucho destino de capital extranjero son los que no generan grandes crecimientos.

La Inversión Extranjera Directa (IED) ha generado empleos y ha potencializado algunos subsectores, pero no lo ha hecho de la mejor manera posible, con sueldos bajos, generando empleos informales, y dejando al país poca participación para la formación bruta total de capital.

AGRADECIMIENTOS

A mi institución, la Universidad de Guanajuato, por la oportunidad y el apoyo que me brindó para que se llevará a cabo mi primer verano de investigación.

A mi familia, por el apoyo y paciencia durante mi estancia en el verano de investigación.

REFERENCIAS

1. Dussel Peters, E., Galindo Paliza, L., M. Loria Díaz, E., (2003) Condiciones y efectos de la inversión extranjera directa y del proceso de integración regional en México durante los años noventa: una perspectiva microeconómica. Buenos Aires. Instituto para la integración de América Latina.
2. Delgado Wise, R., M. Cypher, J. (2007). The strategic role of Mexican labor under NAFTA: Critical perspectives on current economic integration. Sage publications, Inc. in association with the American Academic of political and social science.
3. Ramírez Acosta, E. S., (2007) Industrialización por sustitución de importaciones. <https://www.zonaeconomica.com/isi> fecha de consulta: 24 de junio del 2018
4. El financiero (2016). La inversión extranjera directa en México <http://www.elfinanciero.com.mx/bajio/crece-92-ied-en-guanajuato-en-primer-semestre> fecha de consulta: 25 de junio del 2018.
5. Instituto Nacional de Estadística y Geografía (2004, 2009, 2014) <http://www.inegi.org.mx/>